
CIENCIA Y FE  (Segmento # 273)           FRASES DE CIENTIFICOS CREYENTES (parte 6) 
     ARTHUR H. COMPTON, DESCUBRIDOR DEL FOTÓN 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, YA EL 
NÚMERO 273 DE NUESTRA SERIE EN EL QUE CONTINUAREMOS CITANDO FRASES 
DE CIENTÍFICOS CREYENTES Y DE FE CRISTIANA.  LA SEMANA PASADA 
HABLAMOS DE J. J. THOMSON, DESCUBRIDOR DEL ELECTRÓN Y DE ROBERT 
MILLIKAN, QUIEN MIDIERA LA CARGA ELÉCTRICA DEL ELECTRÓN. EN EL 
SEGMENTO DE HOY HABLAREMOS DE OTRO CIENTÍFICO CRISTIANO, ARTHUR 
COMPTON, DESCUBRIDOR DEL FOTÓN EN EL AÑO 1922 LO CUAL LE MERECIÓ 
GANAR EL PREMIO NÓBEL DE FÍSICA EN 1927. PARA HABLARNOS DE LA LABOR 
CIENTÍFICA DE COMPTON ASÍ COMO DE SU TESTIMONIO DE FE LE DOY LA 
BIENVENIDA A NUESTRO EXPERTO EN CIENCIA Y FE, FRANCISCO MÜLLER, 
¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
Muy bien Jorge, en la marchita del curso de otoño de Física en FIU. Ahí dentro de poco tendré 
que hablarles a los alumnos de las ondas luminosas y de los fotones que las constituyen, siendo 
estos fotones las partículas luminosas que Compton descubriera en 1922 como dijiste.  
 
PERO TENGO ENTENDIDO PROFESOR QUE ESA IDEA DE “PARTÍCULAS 
LUMINOSAS”, O FOTONES, NO FUE FÁCILMENTE ACEPTADA POR LOS FÍSICOS AL 
PRINCIPIO, ¿QUÉ NOS PUEDE DECIR DE ESTO? ¿POR QUÉ LOS FÍSICOS NO 
ACEPTARON FÁCILMENTE AL FOTÓN? 
 
Jorge, en palabras del propio Compton, cuenta él que cuando presentó su trabajo sobre el fotón 
en la Sociedad Americana de Física en 1923, se siguió, dice, “el debate más encendido que jamás 
había visto en su vida”. Y es que desde hacía ya dos siglos los físicos sabían que la luz y demás 
ondas electromagnéticas eran eso, ondas, no un chorro de partículas. Y ahora, de buenas a 
primeras Compton logró demostrar que el famoso “quantum” de energía descubierto por Planck 
en 1900, y utilizado por Einstein en la explicación del efecto fotoeléctrico en 1905, era una 
realidad en forma de partícula, el llamado fotón,  capaz de “chocar”, por ejemplo, con un 
electrón, como una bolita choca con otra bolita, desviándose mutuamente, siguiendo las leyes de 
Newton sobre el choque entre partículas. Eso fue lo que demostró Compton con sus 
experimentos en que hacía literalmente chocar rayos X con electrones.  Luego a la naturaleza 
ondulatoria de la luz que ciertamente existe, ahora hay que añadir su naturaleza como partículas. 
 
PERO ESO SUENA CONTRADICTORIO, PROFESOR, ¿CÓMO UN PARTÍCULA VA A 
COMPORTARSE COMO UNA ONDA Y VICEVERSA, CÓMO UNA ONDA VA A TENER 
PROPIEDADES DE PARTÍCULAS? A LA VERDAD QUE NO ENTIENDO. 
 
Ni tú ni nadie entiende esto, Jorge. No nos podemos hacer una idea visual de qué cosa es la luz. 
Esa dualidad entre ser partícula y, o ser onda, es uno de los misterios de la física del siglo 20. 
 
¡!!MISTERIOS, PROFESOR?? ¿MISTERIOS COMO EN LA RELIGIÓN!!??. 
 
Así mismo, Jorge, no te sorprendas, hace tiempo que los físicos hablan de “misterios de la 
naturaleza” como si se tratara de algo religioso. No te extrañes que a muchos físicos eso les 
recuerda la religión. Y en el caso de Compton, la coexistencia de Fe religiosa y capacidad 
científica eran una sola cosa. Compton fue diácono por un tiempo de una Iglesia Bautista. He 



oído decir que muchas veces rezaba antes de dar una conferencia. Y en varias ocasiones hizo 
alusiones directa a su fe cristiana. 
 
¿Cómo CUALES? 
 
Por ejemplo, una vez dijo, que “El Dios Cristiano es un Dios de amor. “Dios es amor y el que 
continua en el amor mantiene su unión con Dios y Dios con el”.  
 
O SEA, ESTÁ CITANDO LA PRIMERA EPÍSTOLA DE SAN JUAN, EN EL CAPÍTULO 4, 
VERSÍCULO 16. 
 
Efectivamente, y añade que (cito), “cuando le rezamos a nuestro Dios paternal es una experiencia 
común que uno recibe valor y fortaleza para realizar obras de la amistad hacia los hijos de Dios” 
En otra ocasión dijo que “la ciencia ha creado un mundo en el cual el cristianismo es necesario” 
 
¿QUÉ QUISO DECIR EXACTAMENTE COMPTON CON ESA FRASE, PROFESOR, ESO 
DE QUE “LA CIENCIA HA CREADO UN MUNDO EN EL CUAL EL CRISTIANISMO ES 
NECESARIO”??? 
 
No conozco el contexto de la frase, Jorge, pero parece referirse al hecho de que la ciencia ha 
acumulado tanto poderío en la humanidad que si no hay una fuerza moral, una fuerza religiosa 
que la controle, nos despedazaríamos unos a otros. Y Compton piensa que solo el cristianismo 
puede realizar esa función salvadora y protectora. Digo esto porque Compton fue uno de los 
físicos que contribuyó al programa nuclear de EEUU antes, durante y después de la Segunda 
Guerra Mundial. 
 
PERO TAMBIÉN PUDIERA INTERPRETARSE EN EL SENTIDO DE QUE LA CIENCIA 
VA DESCUBRIENDO TANTAS MARAVILLAS EN LA NATURALEZA QUE FAVORECE 
LA ACTITUD RELIGIOSA DEL SER HUMANO, Y DENTRO DE ESTA RELIGIOSIDAD 
ESTÁ, POR SUPUESTO, LA FE CRISTIANA. 
 
Es posible, Jorge, pero esa admiración por la naturaleza también es común a muchas religiones, 
del pasado y del presente. No creo que señale tan de cerca al cristianismo como única religión 
salvadora que nos pueda librar del caos total. Mas bien Compton creo que va en la línea del 
famoso obispo de Nueva York, monseñor Fulton Sheen 
 
¿QUÉ DIJO FULTON SHEEN SOBRE LA GUERRA Y LA FE CRISTIANA? 
 
Como todas las palabras geniales de Fulton Sheen dijo, refiriéndose al milagro del sol de Fátima, 
en Octubre 13 de 1917 y su relación con la primera y la segunda guerra mundial, Fulton Sheen 
dijo lo siguiente en inglés. A lo mejor tu lo puedes traducir después al español: 
 
Fatima is not a warning – it is a hope! While man lifts the little atom which he splits to 
annihilate a world, Mary swings the Sun like a trinket on her wrist to convince the world that 
God has given her the greater power over nature, not for death, but for light and life and 
hope… There need not be World War III and there will not be one if we set the Woman 
against the Atom”  Fin de la cita.  
 
DIFICIL DE TRADUCIR SIN QUE PIERDA SU BELLEZA ORIGINAL, PERO TRATARÉ: 



DIJO MONSEÑOR FULTON SHEEN EN UN RADIOMENSAJE DESPUÉS DE LA BOMBA 
DE HIROSHIMA: 
 
FATIMA NO ES UNA AMENAZA -  ES MAS BIEN UNA ESPERANZA! MIENTRAS EL 
HOMBRE LEVANTA AL PEQUEÑITO ÁTOMO PARA DESTRUIR UN MUNDO, MARIA 
AGITA EL SOL COMO A UN BRAZALETE EN SU MUÑECA PARA CONVENCER AL 
MUNDO QUE DIOS LE HA CONCEDIDO A ELLA UN MAYOR PODERÍO SOBRE LA 
NATURALEZA, NO PARA LA MUERTE, SINO PARA LA LUZ, PARA LA VIDA Y LA 
ESPERANZA… NO TIENE POR QUÉ HABER UNA TERCERA GUERRA MUNDIAL Y 
CIERTAMENTE NO LA HABRÁ SI SABEMOS PONER A LA MUJER CONTRA EL 
ATOMO 
 Fin de la cita. Y QUIERO ACLARAR, PROFESOR, QUE LA PALABRA MUJER AL 
FINAL APARECE ESCRITA CON “M” MAYÚSCULA Y LA PALABRA “A”TOMO 
TAMBIÉN. ¿QUÉ SIGNIFICA ESTO? 
 
Obviamente Fulton Sheen se refiere aquí al misterio de María como MUJER. Igual que Cristo la 
llamó en la Cruz cuando le dijo MUJER, he aquí a tu hijo. No le dijo “madre, he aquí a tu hijo”, 
sino MUJER. Y también como aparece en el Apocalipsis, aunque los biblistas hoy día también 
ven en esa visión apocalíptica no solo a María sino a un signo de la Iglesia, la Iglesia Católica, de 
la cual María es un tipo perfecto. 
 
SEA COMO SEA, PROFESOR, PERO ¿QUÉ ES ESO DE LA MUJER CONTRA EL 
ÁTOMO? ¿ES MALA LA ENERGÍA ATÓMICA? 
 
Obviamente no. Nada de la naturaleza es malo, porque sabemos que Dios todo lo creó bueno, 
como dice el Génesis. El mal surge cuando el hombre abusa de la naturaleza, la usa mal, la 
violenta como dice San Pablo contra su voluntad, la destruye y con ella destruye a los seres 
humanos. Ese es precisamente el gran mensaje que el Papa Francisco nos ha querido trasmitir 
con insistencia en su encíclica Laudato Si. El mal ambiental y el mal moral son un mismo mal. 
 
VOLVIENDO ENTONCES AL CIENTÍFICO CRISTIANO QUE NOS OCUPA HOY, 
PROFESOR, ARTHUR COMPTON. USTED DIJO QUE EL HABIA TRABAJADO EN EL 
PROYECTO NUCLEAR DE EEUU, CUYO FIN PRIMARIO ERA LA BOMBA ATÓMICA 
PARA ACABAR CON LOS ALEMANES Y LOS JAPONESES EN LA SEGUNDA GUERRA 
MUNDIAL. ¿ES MORAL QUE UN CRISTIANO HAYA COLABORADO CON ESE 
PROYECTO? 
 
Me pones una pregunta difícil, Jorge, pero te daré dos respuestas opuestas. Una la del Papa San 
Juan Pablo II, y otra la de Robert Oppenheimer que, más todavía que Compton, dirigió 
directamente el proyecto nuclear de EEUU de 1942 al 45.  
 
¿Qué DIJO EL PAPA? 
 
Pues en una declaración ante la UNESCO Juan Pablo II exoneró a los científicos. Ellos no 
sabían bien las consecuencias de la energía atómica, no conocían, por ejemplo, la radioactividad 
subsiguiente a la explosión. Y para ser justos hay que recordar que todos ellos, a última hora, se 
echaron para atrás, empezando por León Zilard, principal inspirador del proyecto. Pero los 
militares insistieron en lanzar la bomba sin previo aviso a Japón. 



Y ¿QUÉ DIJO OPPENHEIMER? 
 
Algo inusitado, para hombre que no era religioso. Dijo que después de Hiroshima “la física ha 
conocido el pecado”. 
 
WOW! 
 
Te dejo, Jorge, que escojas entre Juan Pablo II y Oppenheimer. El Papa absuelve a los 
científicos. Pero el científico Oppenheimer, los condena. Mientras tanto seguiremos meditando 
sobre la MUJER para que nos libre del poderío infernal del ATOMO. 
 
ME DEJA EN UNA ENCRUCIJADA PROFESOR. PERO CREO QUE NUESTROS 
OYENTES AGRADECEN QUE NOS HAYA HABLADO DEL MILAGRO DEL SOL DE 
FÁTIMA PORQUE JUSTAMENTE EL AÑO QUE VIENE, EN OCTUBRE 13, SE 
CUMPLIRÁ EL CENTENARIO DE ESE MENSAJE CELESTIAL DE FÁTIMA A LA 
HUMANIDAD. 
 
Ya en algunos lugares se está celebrando desde ahora. Jorge. Bueno, nos fuimos del tema sobre 
Compton pero creo que la digresión ha sido bien edificante para nuestros oyentes. 
 
ASI MISMO, PROFESOR. Y DE ESTA MANERA QUERIDOS OYENTES, TERMINAMOS 
POR HOY NUESTRO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE. TENGAN TODOS MUY BUENOS 
DÍAS. 
 
 
 


